

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Servicio a toda hora del día y de la noche.

Este depósito se halla por la Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.

Año I

San José, C. R., viernes 15 de marzo de 1912

Núm. 52

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ

OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

SASTRERIA
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN

Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

CERVECERIA TRAUBE

GRAN FABRICA DE CERVEZA,
FRESCOS y AGUAS GASEOSAS

UNICA EN EL PAIS

cuya producción de las máquinas refrigeradoras

••• es de treinta toneladas diariamente •••

CERVEZA

Estrella, Lager Bier, Doble y Sencilla,
Negra y Blanca Sencilla

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Clutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa.

Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

En la fabricación de aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda,
Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

Materiales pedidos al exterior

Se ha dispuesto pedir al exterior dos puentes de hierro que es preciso colocar en los ríos Surubres y Jesús María, en el camino de «La Legua» entre San Mateo y San Rafael de Esparita.

De Justicia

Juzgados y Alcaldías

En causa contra Josefa Salas por depósito de aguardiente clandestino, se le condenó a pagar al Tesoro Público 301 colones de multa ó sufrir 100 días de arresto en la Cárcel Pública de mujeres de Alajuela.

Se condenó a Pablo Delgado por depósito de licor a pagar 301 colones de multa ó sufrir 100 días en la cárcel de Puntarenas.

Telegramas rezagados en la Oficina Central

Luisa Zamora, Orotins; Agustín Umaña, Puntarenas; Delfín Sánchez, Guápiles; Sara Bermúdez; Matina; Antonio Turcios, San Pedro Sula (Honduras.)

Estadística de los animales que han entrado al país el año de 1911

En el año de 1911 el Departamento de Agricultura y particulares introdujeron al país los animales siguientes:

110 cabezas de ganado Jersey y Guernsey.
15 cabezas de ganado cerdoso.
8 liebres.
274 aves de corral.
4 palomas mensajeras.

Reparación de un edificio en Liberia

Se autorizó al Director de Obras Públicas para mandar ejecutar las reparaciones que necesita el edificio ocupado por las oficinas del Correos y telégrafos de Liberia.

El presupuesto formulado al efecto es de ₡ 400 próximamente.

Nueva Relojería DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente a la Plaza de la Artillería.

GRAN FABRICA de MOSAICOS HIDRAULICOS JOSE MARIA CASTILLO

PROPIETARIO

Mosaicos superiores de toda clase y más baratos de los que se venden en plaza. Especialidad en baldosas a la pasta aguada y en gradas del color que se elija.

GRAN VARIEDAD DE PEDRINES PARA ACERAS

¡¡ NOTABLE REBAJA DE PRECIOS !!

Esta fábrica queda situada 100 varas al Oeste de la esquina Noroeste del Mercado. Cualquiera pedido que se haga se despachará inmediatamente.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

En la Carpa Keller

Desde que este Circo hizo su debut en esta capital, ninguna de las fabulosas entradas que han tenido se han diferenciado, una de otra, pues todos los días sus localidades se han agotado en taquilla.

Se lamenta el pueblo de la situación financiera que está atravesando, y de la escasez monetaria, y sin embargo la Carpa se ve atestada de gente día tras día.

Aunque la mente de nuestros políticos está preocupada con la llegada de las próximas elecciones de diputados y es lo que aleja mucho de las diversiones, no por eso dejan también de ir a admirar al valiente é impetuoso MENELIK, que dentro de unos días veremos en acción dominado por el audaz é intrépido rey de los domadores, «Pab o Keller» que con sola su penetrante mirada humilla esa terrible y respetable fiera que tras en su variada colección.

Los trabajos de las ciclistas y sus números musicales entusiasmaron al pueblo en general que tanto les ha ovejado, y esta variedad es suficiente atracción para que el pueblo se desborde estas noches en demanda de localidades.

Es un furor el que ha despertado el Circo Keller, en la bella capital de Costa Rica, y lo demuestra el éxito pecuniario que alcanzó dicha troupe, apesar de tantos tembores y calamidades como nos amenazan.

Bien es verdad que con la llegada de Keller y de sus fieras los elementos se contuvieron, permaneciendo callados, y aquel terror perenne que a todos nos intimidaba, ha desaparecido ante los rugidos de las hienas y las pisadas del feroz MENELIK.

Para dentro de breves días nos anuncia la Empresa nuevos debuts y trabajos completamente distintos, aconsejando al público en general que no pierda la ocasión de conocer cuantas novedades Keller nos presente antes de partir, porque para ver otro circo de esta categoría, tiene que pasar algún tiempo, á menos que un ciclón nos le traiga de arribada forzosa, como le sucedió á éste, pues de otra manera no nos llega ni el olor.

REVILLAGIGEDO.

Movimiento postal de la semana

Servicio de y para el exterior

Salidas (7 y 45 a. m.)

Viernes 15.—Guatemala, Estados Unidos y Europa, vía Puerto Barrios.
Viernes 15.—Paquetes postales para Estados Unidos.

Sábado 16.—Paquetes postales para Alemania y Bélgica.

Lunes 18.—Colón, Jamaica, Estados Unidos y Europa, vía Nueva York.

Lunes 18.—Paquetes postales para Inglaterra.

Lunes 18.—Paquetes postales para Francia.

Llegadas

Sábado 16.—Europa y Estados Unidos, vía Boston.

Domingo 17.—Paquetes postales de Alemania y Bélgica.

Lunes 18.—Paquetes postales de Francia y correspondencia de Sur América.

San José, 41 de marzo de 1912.

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañuelos y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinidad de objetos más. Visite usted «EL TOKIO», situado á 50 varas al Sur del Carmen.

Capital líquido pagado: ₡. 1.700,000=00

UN MILLON SETECIENTOS MIL COLONES

para Ud. como respaldo de sus depósitos, cuentas, etc. etc. con nosotros

El día 1º de Enero de 1912 prorrogamos el término social de esta firma y aumentamos el Capital Pagado en ₡. 200,000-00 MAS

Todos nuestros amigos saben que cada día del año aumentamos nuestros esfuerzos para servirles bien persistiendo en nuestro conocido lema: CORDIALIDAD, CORTESÍA Y BUEN TRATO

y hoy se alegrarán de saber que TAMBIEN hemos aumentado considerablemente nuestra responsabilidad, lo que CONTINUAREMOS HACIENDO, pues nuestras ganancias no se retiran del NEGOCIO sino que se invierten constantemente en él, PARA BENEFICIO DE TODOS NUESTROS CLIENTES.

Comience Ud. bien el año entrando en negocios con nosotros. No le pescará!

BENNETT, ROJAS Y FERNANDEZ

BANQUEROS

Agencia en Cartago: NICOLAS CASASOLA O.

Basigó y Alvarado ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas Casimires ingleses, Zéfiros, Juguetes, y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca «SERRANO»

y del afamado betún para calzado «CORDIN»

Nunca se anuncia

porque todo el mundo la conoce como la que vende más, como la más honorable, como la que puede mejor atender todas las solicitudes que se le hagan porque siempre tiene un enorme surtido.

La tienda de A. LEIVA Y Cía., antes de los ALFAROS, nos merece toda clase de buenas recomendaciones.

NUEVA CASA DE SALUD

—DEL—

Dr. MARIANO RODRIGUEZ

Ofrecida á todos los Médicos de la República para tratar á sus Enfermos con todas las comodidades deseables

Está situada frente al Parque Nacional y contigua á las Oficinas de la United Fruit Company é inmediata á la Estación del Ferrocarril al Atlántico

Cuenta con espacioso Departamentos y Jardines de Recreación; y tiene, además, una Sala de Operaciones que satisface las exigencias de la ciencia moderna

EL IDEAL REPUBLICANO

Siempre una aspiración que sirva de oriente, siempre un Norte al cual dirigir todos los esfuerzos. Si eso no existe la vida carece de objeto, si el individuo no tiene una perspectiva así, si la agrupación tampoco la tiene, no tienen ni el uno ni la otra razón de vivir, entonces no cabe defensa, entonces no hay derecho a la existencia.

La vida vegetativa, la vida sin ideal no es concebible.

Quien niegue el ideal, los ideales tras los cuales va el republicanismo, no conoce esta entidad, no se ha detenido en los pocos momentos siquiera a examinar su gestión, a contemplar sus puntos de mira, que son varios.

En el pasado fue la oposición al reeleccionismo, al ilegalismo. En el pasado combatió todas las tiranías, fue el defensor de las libertades, fue la víctima de los atropelladores del derecho. Tenía un ideal al frente.

El republicanismo, con don José Rodríguez en la Presidencia, es el magistrado integérrimo que abandona el puesto de Juez cuando el poder de donde emana su autoridad es atropellado. Tenía un ideal en mira.

El republicanismo, con don Rafael Iglesias en la Presidencia, es la protesta continua abajo; entonces hay destierros, entonces hay prisiones, entonces hay el palo, entonces hay toda clase de vejámenes contra los que no se doblegan. El republicanismo fué protestante, el republicanismo fué desterrado, el republicanismo fué hecho preso, el republicanismo fué apaleado, el republicanismo fué en todas las formas posibles vejado y no cejó. Tenía un ideal en mira.

Un día de tantos un ex-Presidente cree que le asiste derecho de exigir condiciones para dejar el poder que tiene ilegalmente, el republicanismo le niega ese derecho; reconocerlo era legalizar aquel poder, aceptar aquella transacción, era acomodarse a la fácil doctrina de los hechos consumados. Quijote en una endeble cabalgadura, con el derecho por ideal, el republicanismo resiste la avalancha del poder armado, y mientras los acomodaticios sorcean la buena fortuna en una carambola, aquel va a los comicios a hacer patentes de la violencia contra la libertad, el ilegalismo contra los mandatos de la Constitución. ¿Verdad que tenía un ideal?

El ex-Presidente señor Esquivel se propone imponer un sucesor. El republicanismo le sale al frente y le niega ese derecho. Lanza un nombre como abanderado, las opiniones en el país se dividen y, en el momento llegado, a los cariños personales muy justificados hacia un nombre que había recorrido toda la calle de la amargura con los pobres descamisados de la República, los republicanos renuncian a ese cariño y proclaman un nombre nuevo entre ellos. El republicanismo fué desterrado, tenía un ideal y ese flotó por sobre los despojos del fracaso.

En una ocasión un nombre eminente, de significación continental, fué rechazado en una lista para diputados en su provincia. Ese nombre tenía muchos méritos: era el del magistrado dimisor cuando la dictadura de Rodríguez; de abolengo traía virtudes indiscutibles; su probidad política y privada era proverbial. Los candidatos de oposición a la Presidencia de

la República peregrinaban en el destierro; uno de ellos al despedirse recomendaba para una lista de diputados, en primer término, al rechazado en la lista oficial de su provincia. Los republicanos de San José presentaron ese nombre, triunfante desde luego. Había un ideal dentro del republicanismo.

El oficialismo se presentó luego, más ó menos solapadamente, con un candidato a la Presidencia. Sostenía en sus puestos autoridades hostiles a la ley. En Atenas hubo heridos y muertos por el afán de mantener una autoridad parcial. En Tres Ríos hubo heridos por el mismo motivo. El republicanismo, marcando un antecedente desconocido en la América latina, se reunió en convención para elegir un candidato. Con gran disgusto de sus enemigos lanzó un nombre nuevo. El diputado republicano de antes había sido el Bautista de sí mismo. Ese nombre, uno de los avanzados de la América latina, era un programa, si no bastaba el que al aceptar la candidatura que le ofrecía el Partido Republicano había suscrito. El republicanismo tenía un ideal.

Para lo sucesivo ese partido idealista,—el que no lo sea no tiene derecho a la vida,—piensa en la universidad, cerebro que debe alumbrar la marcha de la Nación. Piensa en las escuelas de artes y oficios para la agricultura y para todas las artes. Piensa en un centro técnico para caminos, pues es éste uno de los modos más eficaces de fomentar la riqueza pública. Piensa en establecer como canon constitucional el nombramiento de gobernadores y jefes políticos por elección popular. Tiene ideales para el futuro el republicanismo. Agrupación progresista, cada vez ampliará y modificará los términos que se propone alcanzar.

Lo que ha hecho hasta ahora, se necesita ser ciego, ó desconocer el país en su historia de los últimos tiempos para negarlo. Ha mantenido vivo el espíritu público por más de veinte años. Su gestión en ese sentido es tal que el país puede decir, con todo derecho, que no necesita políticos de fuera. Para su redención, si fuera el caso, tiene bastante con sus hombres y sus elementos. Grande ó pequeña antorcha, en Centro América irradia el derecho de este rincón que se llama Costa Rica. El republicanismo en gran parte á alimentado ese fuego.

Cumpliendo su programa suprimió esa agrupación aquel rodaje odioso que se llamaba la Comisión Permanente, que no era más que una alcahuete de los gobiernos ilegales de aquí. Ese era un ideal republicano. Mediante su iniciativa se decretó una ley de presupuestos que regulariza y fiscaliza la Hacienda Pública. Ese era un ideal republicano.

Borró la ley del palo, liberó en gran parte la prensa libre, dió garantías al elector, abrió las tierras baldías al libre trabajo de los hombres de buena voluntad, prohibió la reelección presidencial, etc. etc. ¿Para qué seguir?

¿Está llena la tarea? No. Partido sin ideales no tiene derecho a vivir. El ideal no ha fracasado y por tanto el republicanismo vive pujante,

ZETA

LA FABRICA

—DE—

FOSFOROS

regalará el día último del mes de marzo próximo, una preciosa BICICLETA a la persona que presente mayor número de cajas usadas de los fósforos de su fabricación.

Notas sociales

Mejor de salud se encuentra la señorita Julia Rolg. Nos alegramos.

—Con motivo de seguir un poco delicado de salud regresará dentro de tres meses don Camilo Durán y su señora esposa, quienes se encuentran actualmente en Chicago.

—Procedente de Heredia llegó don Maximino Blanco, Inspector de Escuelas de aquella provincia.

—En el mes de enero próximo pasado hubo en la República de Costa Rica 1457 nacimientos, 731 varones y 726 mujeres; fallecieron 696, 353 varones y 343 mujeres; se celebraron 258 matrimonios católicos y 3 civiles.

—La Directiva del Club Centro América dispuso hacer una visita de cortesía a la del Club Alfonso XIII, contestando de esa manera a la que hizo el delegado don Gerardo Matamoros en la noche del 24 de febrero pasado.

—Delicado de salud ha estado últimamente la señora esposa de don Lucas Chavarría. Deseamos a tan respetable matrona que mejore pronto.

—Del Club «Centro América» se han retirado en los primeros días de este mes quince jóvenes.

—El lunes partirá para Europa en vía de negocios, el acaudalado comerciante don Anastasio Herrero, socio Gerente de la casa A. Herrero y C^o, de esta ciudad.

Accidente en la estación del Ferrocarril al Pacífico

En momentos que una de las máquinas del Ferrocarril al Pacífico verificaba sus maniobras en la estación, anterior, a las 10 de la noche, el joven, de 19 años, Celso Garro Chinchilla, que en dicho ferrocarril presta sus servicios como brequero, fué, por motivos de un descuido, víctima de un accidente, destrozándose tres dedos de la mano izquierda.

En el acto fué trasladado al Hospital y ayer le fué practicada la operación, amputándole los dedos inutilizados, con un resultado brillante, por los Doctores Soto y Barrionuevo.

Conquistas científicas

En una sesión celebrada en París por la Academia de Ciencias, bajo la Presidencia de M. Lipmann, M. Dastre ha comunicado oficialmente el resultado de una operación maravillosa realizada por el famoso oculista doctor Maglot.

El doctor Maglot había logrado conservar en un «serum» apropiado la vitalidad y transparencia de un fragmento de córnea humana.

No contento con ello, y después de varias experiencias, hechas sobre animales, ha logrado insertar un pedazo de córnea humana en un ojo de un cliente suyo.

En una clínica operatoria, ingresó un día un enfermo pobre atacado de glaucoma.

La dolencia le había dejado completamente ciego y le causaba dolores intolerables.

Sin embargo, su córnea había quedado intacta.

Con su permiso Maglot procedió a la ablación de un pedazo de dicha córnea.

Luego conservó el pedazo en cuestión en el serum que ha descubierto.

Y a los pocos días, empleó en beneficio de otro paciente.

Este, a consecuencia de una quemadura producida por cal viva, tenía en su córnea un verdadero agujero.

Maglot insertó en éste el pedazo de córnea procedente del atacado de glaucoma.

El maravilloso inserto ha dado un resultado completamente satisfactorio.

La operación fué efectuada hace siete meses.

Y hoy el operado ve perfectamente con su ojo, y no siente la molestia más mínima.

M. Dastre ha manifestado que Maglot está convencido de que por medio de los insertos humanos se puede curar muchas enfermedades de los ojos, que hoy determinan cegueras incurables.

El sobrino del tío

Se viene furioso y habla de fernandismo y de ramas descuajadas del tronco. ¡Hombre, modere esos ímpetus!

Pero, ¿por qué está tan bravo? ¿Porque no es de su devoción el Gobernador de Heredia? Deje esas pequeñeces. Créalo ó no lo crea usted, no conocemos personalmente al Gobernador de Heredia, no sabemos si en política está con usted, con los fernandistas, con los duranistas ó con valvedristas.

¿Y cree usted que va á torcer el fallo de la Casación con la inventiva de su rica fantasía de que los fernandistas barrerán con la Corte? No hombre, no sea chiquillo.

Esa es otra pata que le nace al cojo. (Se acuerda?) Su causa está perdida.

De lejos nos gusta el Gobernador de Heredia, entre otras cosas ¿sabe por qué? Porque es muy igualitario, muy equitativo y ordenado. Recuerde usted que en Heredia sólo se cobraban los impuestos municipales á contadas personas, que á gran número de partidarios no se les cobraban tan sólo por ser partidarios. Recuerde usted que la Municipalidad de Heredia tenía un gran alcance en sus

cuentas y hoy, mediante su Gobierno, tiene fondos en su favor.

¿Niegue U. que es de los que se quejan de la Corte? U. tiene cierto modo diplomático, lo reconocemos.— ¿No se está quejando ahora mismo?

Y dale con que van á barrer con la Corte. ¿U. piensa que así van á dar un fallo de acuerdo con U. y con su defendido de las gallinas? No, hombre.

Confiese que U. está bravo porque el fallo no fué contra el Gobernador. Y U. no quiere al Gobernador porque... se nos antoja no decirlo ahora.

No sea chiquillo. Deje eso de fernandismo, si quien escribe ahora fué cletista. Y no piense asustar á la Corte, pues pensamos que con eso lo que hace U. es demostrar su ninguna razón contra el Gobernador de Heredia el cual se nos antoja un excelente funcionario.

Quiere atacar á los fernandistas? pues déles duro.

Y no trate de asustar á los miembros de la Corte, que, por darle gusto á U. desde que no fallan como U. quiere, no son los fernandistas los que los van á remover.

Píldoras Pectorales del Dr. Morgan

Eficaces para el tratamiento seguro y rápido de las TOSES, BRONQUITIS, RONQUERA, CATARROS y demás afecciones de los pulmones y conductos del aire. Millares de casos curados de Tuberculosis pulmonar con el uso de estas píldoras.

INSTITUTO SANITARIO DEL Dr. MORGAN, St. Charles, Mains, U. S. A.

Depósito: BOTICA DEL MERCADO -- Alajuela, C.R.

Centro de Amigos de San José

Se convoca a los señores socios a Asamblea General que se verificará el próximo domingo 17 de los corrientes a las 2½ p. m., con el objeto de conocer de la renuncia y reposición del cuarto vocal y algunos otros asuntos de importancia.

Enrique Fonseca Zúñiga,
Secretario

Cacería de tigres

En la crónica gráfica del número III de "La Ilustración Española y Americana" descuellan una excelente colección de fotografías interesantísimas obtenidas en la cacería de tigres celebrada en la India en obsequio del Rey Emperador Jorge V.

En el mismo número aparece un magnífico retrato de S. M. el Rey Alfonso XIII.

Notas de actualidad nacional y extranjera y texto ameno y selecto completan el citado número.

Resoluciones de la Sala 2ª

Confirmando la sentencia del Juez del Crimen de Heredia, que impone a Filiberto Hernández Irola, cinco meses de presidio interior descontable en San Lucas, por el hurto cometido en menoscabo del chino Jesús Sam Lee.

Impuso a Francisco Brown de único apellido, un año de reclusión y sesenta días de arresto, respectivamente, por los hurtos que cometió en daño de las señoras Carranza y Montealegre y de don Jaime Rojas Bennett, en vez de las penas que fijó el Juez 2º del Crimen que fué el que conoció de la causa en primera instancia.

Mantuvo la sentencia del Juez del 2º de lo Contencioso Administrativo por la cual se absuelve a Javier Sánchez Ramírez, de toda pena y responsabilidad en el delito de fabricación clandestina de aguardiente.

Confirmando la sentencia del Juez 2º de lo Contencioso Administrativo que impone a Cipriano Rodríguez Bolaños por depósito de aguardiente clandestino, trescientos colonos de multa ó cien días de arresto en la cárcel de esta ciudad, declarando que esa pena de arresto, en su caso debe descontarse en la cárcel de Grecia.

Del Zapote

Se distribuyeron veintidós y medio quintales de zinc entre los damnificados de los temblores.

El Pueblo agradecido le envía por este medio las más sinceras muestras de gratitud al señor Gobernador de la provincia de San José, quien tan dignamente atendió la solicitud presentada por el Procurador Síndico de este pueblo, don David Rojas, y el Agente de Policía don Ezequiel Amador. Estos señores hicieron la distribución, entre 45 personas de las más damnificadas, quedando muchas sin socorrerlas, pues el número de damnificados es considerable.

CORRESPONSAL

Corte Plena

Sesión de ayer

Se eligió al señor Salvador Bonilla Sáenz para el cargo de Juez del Crimen de Limón, en vez del propietario, Licenciado Rafael Trejos González, cuya renuncia se admitió.

Con lectura del escrito de Natalia Mora Ureña en que interpone recurso de «Habeas Corpus», se declaró sin lugar por encontrarse en libertad la concurrente.

Para reponer al Magistrado Alvarado en el conocimiento del recurso de casación interpuesto en el juicio ordinario establecido por José Antonio Lara von Chamier y otros, contra Federico Gólicher y otros, fué designado por la suerte el Conjuez Licenciado Alberto Marichal Mora, y para el caso de que éste no acepte, el Conjuez Licenciado Antonio Zelaya Villagas.

Proveedores del Gobierno de Nicaragua y Corte de Justicia
Centro America

CHAMPAGNE
Ch. F. FARRÉ
REIMS

Representante General: Simon Amador S^o Costa Rica

Los desengaños

Hay un malestar general en nuestros agricultores y en casi todo el público, en lo que atañe a nuestra situación económica. Hay una especie de desengaño cruel en la conciencia de todo hombre de empresa y de trabajo. Hay algo que perjudica hondamente a la clase agricultora, a la clase obrera y a todas aquellas personas que sienten cariño por la tierra y que no trabajan en ella por absoluta falta de recursos pecuniarios.

Ya para crisis es bastante; cerca de siete años hace que en Costa Rica el costarricense vive casi como un pordioso, implorando la caridad de los que en buenos tiempos tuvieron la fortuna de acumular un poco de dinero y que en la actualidad lo dan, imponiendo onerosas condiciones e intereses usurarios.

Ya era justo que después de siete años de mortuos de hambre, el Congreso y el Ejecutivo pensarán en redimirnos, ya que en esas manos excelsas y casi omnipotentes, ha estado dormitando nuestro pasado nebuloso para locubar la situación actual.

Esperaba el agricultor, el agricultor sobre todo, que es quien más lo necesita, el desenlace anhelado durante muchos años, de esta manera de ser económica, que por lo larga y apretada, era de creerse que no fuera en lo sucesivo de tan persistente duración.

Se pensó en el Empréstito, y nuestro pueblo y nuestros hombres de Gobierno actuales, con la mejor intención y buena fe del mundo se agarraron a él y de él esperaron lo que era natural.

El dinero es una mercadería cualquiera, dicen algunos economistas. Y parece que así fuera, ó por lo menos, que así fuera en nuestro país. Las mercaderías están sujetas a las leyes de la oferta y la demanda; el dinero también. La oferta y la demanda provienen de manera general de la escasez ó del abarrotamiento de las mercaderías en el mercado respectivo.

En eso pensaron nuestro Congreso Soberano y nuestro Poder Ejecutivo cuando se decidieron, con beneplácito de todo el pueblo costarricense á traer á esta hambrienta tierra nada menos que treinta y cinco millones de francos, oro puro, equivalentes á siete millones de dólares ó á quince millones y cincuenta mil colones, capaces de dar de beber al sediento.

Pensaron y pensamos todos que apenas se llenaran los compromisos creados antaño por el Gobierno en los diferentes bancos y casas particulares, nos vendría en vez de la crisis de la escasez la crisis de la abundancia. Y sabemos de un amigo algo oculto que hablando solicitando dinero en varios bancos sin obtener buen éxito, apenas don Felipe dió la noticia de que se estaba pagando lo que el Gobierno debía, puso un aviso en su despacho, concebido en estos términos: «No se recibe dinero á ningún tipo».

Y nos quedó deblendo lo de tipo, porque nunca nos dió una aclaración. Ni se necesitaba: iba á haber tanto dinero, que á ningún tipo ni á interés de ninguna especie era ventajoso tomarlo.

No hemos visto hombre más pesimista que Fabio, el sobrino de don Cleto. Qué hombre, por Dios! Jamás preguntó en sus buenos tiempos qué hay de bueno?

Sus expresiones eran estas: qué se cuen-

ta de pésimo, qué dice la gente de malísimo, qué hay de necrología y de nigromancia y de retroceso?

Y sin embargo, este aventajado discípulo de Schopenhauer, cuando vinieron las primeras águilas americanas se nos presentó sonriente y nos sorprendió sobre manera con esta extraña pregunta: qué hay de bueno?

Pero por lo visto nos está saliendo el tiro por la culata, y una situación de inseguridad y de apocamiento que ya parecía llegar al fin, quizá está apenas en el centí, no como deslumbrante luminaria que disipa las nieblas económicas, sino como denso nubarrón que no deja ver la luz.

Y todo, porque se olvidó lo principal: se olvidó que á la par de las leyes naturales de la oferta y la demanda, están las leyes artificiales del privilegio bancario. Se olvidó que en Costa Rica no hay competencia en materia de dinero y que los bancos gozan de un privilegio enorme de emisión que les permite tener lo que no tienen, pagar con lo que no tienen, gozar del interés de un dinero que no tienen y sacar todo el provecho de ese privilegio sin razón que abone á su favor.

Do ut des: doy para que des, es una máxima de moral y de derecho. Para qué da el Gobierno, para qué da por medio de él el pueblo de Costa Rica el derecho de emisión, ó mejor dicho: para qué lo dió? Para que en cambio los bancos aumentaran su caudal y pudieran favorecer al pueblo mismo. Pero el pueblo está convencido de que el derecho de emisión es un verdadero privilegio que no da más resultado que en favor de los bancos, lo cual les permite hacer jugadas odiosas como la de impedir que el dinero se abarate. Y es claro: los bancos pueden pagar el once por ciento á quienes depositen dinero en sus arcas, alquilarlo al doce por ciento y ganarse no más que un punto: ¿cuánta ganancia tienen con la que les da la emisión de billetes.

¿Sirve para algo la emisión? Al pueblo no le sirve para nada.

Abajo la emisión. Hoy el interés podría estar al diez por ciento, podría haber holgura, esperanza, principios de empresa. Pero los bancos pagan el ocho por ciento á los particulares que tienen dinero, para que no lo presten á los que lo necesitan sin que pase por sus manos, y para que el tipo no baje del uno por ciento.

Ojo alerta al servicio que los banqueros prestan. Pongan su barba en remojo los diputados que vengan en el próximo período, y atiendan á las circunstancias presentes, que la Nación espera mucho de ellos.

Hay un gran vacío en nuestras instituciones económicas. El programa del Partido Republicano y la conciencia popular piden al Gobierno la fundación de un Banco Hipotecario, lo piden al Congreso, lo piden á todo el que pueda contribuir con sus luces y su hombría de bien.

La creación de un banco que por lo menos hiciera competencia á los actuales, ya sería bastante si otra cosa no se pueda en la actualidad. La competencia sólo puede hacerla el Gobierno. Está obligado á hacerla. Hay que hacerla porque la Nación se asfixia.

LEO MENELIK

TRIBUNA LIBRE

Cuestión del día

La Electoral cartaginesa, compuesta en su mayoría de agricultores, convenida de que conviene más al interés provincial en el actual momento, llevar á la Cámara el concurso de dos personas agricultoras, ha pensado de esta vez dar sus votos en las elecciones próximas de diputados, á dos excelentes individuos, ya mayores, cuya vida ha sido una labor constante con la tierra, de fama bien cimentada adquirida con su independencia personal en la vida social y de negocios: verdaderos caballeros que siempre se han distinguido en las lides honradas de la política, y decentes ciudadanos que jamás han puesto su pie en los dinteles del palacio donde habita la cortesana.

Si así piensa la electoral, confesemos con franqueza, que hará una lección atinada: es necesario que los intereses públicos del país y de la provincia que se lleguen á tratar en la cámara, de ellos conozcan personas abonadas por su claro criterio, por su honradez acrisolada y sobre todo, por personas independientes y libres. Nada más triste y ridículo que dar un cargo como el de diputado á un individuo que va con su conciencia amarrada y con un afán de constituirse en instrumento servil de los que aborrecen al pueblo. Solo quien vive de sus negocios propios, que es independiente y libre, puede ser buen diputado, hé ahí por qué tantos diputados en quienes fíncabamos tantas esperanzas para la provincia, han resultado lo peor de lo peor; figuras decorativas, emisarios de poderes ocultos políticos sin sentimientos de cariño para los pueblos que los llamo á la curul.

Cartago necesita tener en la Cámara, en vez de abogados ó personas que nada hacen que valga por el bien de los pueblos, individuos bien intencionados que recuerden las necesidades de la agricultura, hombres que sin mayores esfuerzos intelectuales escogiten los medios para levantar de su postración al agricultor en pequeño.

Todo el mundo cartaginés sabe que las tierras explotables del Norte, Este y Oeste de Cartago están ya agotadas de tanto producir y no alcanzan para dar lugar al trabajo de tanto agricultor: que los productos de los terrenos alquilables no alcanzan para pagar el precio subido del arriendo, conduciendo á una ruina segura al pequeño agricultor.

Para remediar ese mal y evitar otros mayores, es de urgencia llevar á la Cámara hombres que lleven un compromiso solemne de hacer todos los bienes posibles á la Provincia, que aborden la cuestión de que el Estado abra por su cuenta y en bien de la agricultura caminos que conduzcan á las montañas del Sur de Cartago hasta Santa María, para explotar los inmensos terrenos laborables que quedan al Sur y al Oeste de Oroqui, los cuales darían ocupación á tantas familias pobres de los poblados.

Se hace preciso, pues, que la Electoral saiga del marasmo y apatía en que vive por los asuntos públicos; nos alegra saber que sus miembros piensan como seres racionales, y que la mejor demostración de su buen pensar, es el haber escogido dos personas agricultoras para llevar á la Cámara en el próximo período.

¡Que la Patria les premie tan acertada elección!

B. T. C.

Cartago, 14 de marzo de 1912.

Otro timo gordo en Puntarenas

No solamente en San José donde abundan los rateros y carteristas, que con tanto celo persigue la policía, sino también en Puntarenas merodea esa gavilla de vagabundos y ladrones.

Después del robo que hemos relatado en una de nuestras ediciones acaban de llevar á cabo otro, engañando vilmente al señor Guadalupe Arroyo comerciante de Santa Cruz del Guanacaste, y que se hallaba en el Puerto en cuestiones de negocios.

Parece que uno de los cacos que hace de jefe se presentó al señor Arroyo ofreciéndole en venta un revólver que tenía empeñado con cierto individuo, y que viéndose imposibilitado para sacarlo por carecer de dinero lo vendía.

El señor Arroyo, persona formal y seria, no sospechó que se le tendía un lazo para desplumarle, y mostró deseos de hacer el negocio, para lo cual tuvieron que ir á una habitación donde según dijo el individuo estaba el arma.

Allí se le presentaron varios hombres de mala catadura, y usando el raro ingenio que para ejercer la maldad tienen estos malhechores, le escamotearon al comerciante ciento y pico de colones, de la manera más original.

La policía después de efectuado el timo, capturó al corredor que ofreció al señor Arroyo la venta del revólver, y fué metido en prisión, pero el pobre comerciante no volvió á ver el polvo de los billetes extraños.

POLITICA Puntarenense

Puntarenas, marzo 14.

Señor Director:

Esto sigue ardiendo. La lucha, conforme se lo dije en mi anterior, para la elección de diputados está candente. La cuestión planteada es la siguiente: ¿Conviene más á los intereses del país que el diputado por la comarca sea un costarricense ó que sea un extranjero?

Eso es lo que ha dividido las opiniones. Juan Suñol encabeza el partido de los costarricenses. Pachó Amador, el candidato extranjero, encabeza el partido de los que quieren y creen preferible un extranjero.

Yo, imparcial, veo las cosas desde afuera. Los partidarios del candidato del país se expresan así: «Diverso estaría que no sólo generos, maquinarias, barinas, etc., etc., importáramos del extranjero, sino que también diputados, es decir, políticos. Si políticos tenemos de sobra, no necesitamos importarlos. Candidatos aptos, idóneos en todo sentido, los tenemos á granel. ¿Por qué los hemos de traer de afuera? Si en Puntarenas no hubiera gente apta la buscaríamos en Alajuela, en San José, en Heredia ó en Cartago. Nunca la iríamos á buscar ni á Chiriquí ni á Africa».

Los partidarios del extranjero Pachó dicen: «Ustedes necesitan lecciones de afuera, en todo sentido. En Costa Rica no hay oradores y Pachó es un orador. El Congreso ganará con ese hombre en su seno: Manuel de Jesús, Pedro Pérez, Aníbal Santos, etc. aprenderán mucho con su ejemplo. La introducción de papas extranjeras mejoró la semilla en el país. Un diputado extranjero mejorará los diputados nacionales».

El resultado que yo preveo se lo digo sin ambages. Juan Suñol ganará la partida. Pachó Amador está derrotado en toda la línea. Domina el sentimiento de la patria en todos los demás.

¿Que cuál es el candidato costarricense? No lo sé; creo que es Diego Chamorro, quien, se me asegura, renunciará la Gobernación.

También don Serafín Saravia puede que resulte á última hora. La verdad es que si los electores tuvieran sentido común, éste sería el candidato ideal en todos conceptos para Puntarenas.

CORRESPONSAL

(De La Epoca.)

Fuga cómica de un reo

Conduciendo ayer á las 3 de la tarde el policía de la 2ª Sección Ricardo Hernández á un reo, de los juzgados á la cárcel pública, éste, para proporcionarse la fuga, le arrojó un puñado de pimienta en polvo á la vista, y aprovechando esta coyuntura ya premeditada, partió en carrera.

El agente sin reponerse del desagrado que sufría en los ojos, y comprendiendo el lazo que se le había tendido, disparó su revólver al aire con objeto de intimidarlo, consiguiendo capturarlo ayudado por la dependencia de una pulpería donde el fugitivo se había escondido por temor de un tiro.

Observatorio Meteorológico

Desde el día 4 á la fecha no se ha registrado ningún movimiento sísmico.

No hemos visto á ningún empleado para saber datos exactos de la marcha del señor Biolley, pero la pizarrilla que al parecer está colocada para los "chicos de la Prensa" nos trasmite no haber marcado ni el menor síntoma de temblor hasta el 13 inclusive.

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel

de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de gravado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

ORLA NEGRA

Con la violencia del rayo nos hirió la fatal noticia, tremenda por lo inesperada y por la magnitud de su contenido. El telégrafo acaba de transmitir á nuestro particular amigo el Licenciado don Máximo Fernández la infausta nueva de la muerte de su hermana la señorita Ignacia Fernández, Nucha, como cariñosamente se la llamaba, acaecida el martes pasado en la ciudad de Guatemala, en donde ella vivía desde hace algún tiempo, dedicada al profesorado en un Colegio de aquella localidad.

Hondo ha sido el pesar que ha causado tal noticia entre los numerosos amigos de la distinguida extinta, á quien se tuvo siempre grande afecto y especial aprecio por las virtudes que la adornaron durante el curso de su vida.

Un golpe cruel, rudo, inesperado, ha sumido en el dolor á la muy honorable familia Fernández Alvarado.

EL REPUBLICANO se une en ocasión tan memorablemente luctuosa al justificado dolor que hoy sume en verdadero llanto al hogar del apreciable amigo don Máximo. Quiera el Cielo que la resignación mueva suavemente sus alas bienhechoras sobre la mansión del amigo y asímis no sobre el hogar del apreciable caballero don Belisario Fernández.

EDUARDO FOURNIER

Ayer á las 5 de la tarde se dió cristiana sepultura al que en vida fué un modelo de honradez, de virtud y de intachable conducta.

EL REPUBLICANO se asocia al dolor que en este momento embarga su triste hogar, mostrando á su desconsolada esposa é hijos el testimonio más sincero de su condolencia.

PERSONALES

Nuestro buen amigo don Ramón Rodríguez Umaña se encuentra en esta, procedente de Atenas. Vino á echar una cana al aire y de una vez en vía de negocios.

También se hallan en ésta don Alberto Jongg y don Roberto Alpizar.

Para Limón partirá pronto, llevado por asuntos particulares, el Dr. don Ramón Rostrán.

De Tres Ríos llegó ayer don Ramón Céspedes.

Volvió de su viaje á Cuba don Castor Suárez, á quien le aprovecharon mucho las brisas del mar. Lo saludamos.

Bien de salud está ya el Lic. don Luis M. Castro. Lo celebramos.

Exámenes

Ayer presentó la señorita María Luisa Jiménez, su último examen para optar el título de maestra de 1ª enseñanza quedando el tribunal altamente complacido de su desempeño.

Al señor Luis A. de Laporace, Secretario Municipal

Muy señor mío: Me voy á concretar á contestarle en dos pábrabras.

El señor Secretario no mantiene su frase "de que para el próximo día cerraría las puertas de la Secretaría Municipal."

El señor Secretario se retracta en público de lo dicho.

Sostengo al señor Secretario, que esas palabras salieron de su boca, y sirva de testigo mi buen compañero Nicolás López Orozco, Repórter de «La República» que en aquel momento impulsado por su agrio carácter, no contra nosotros, pobres buscadores de noticias sino contra los Diarios que tenemos el alto honor de representar, acordó con un servidor, protestar como enviado de «La República» de la conducta observada por Ud. en aquel momento.

No hablo con muertos, vivo está el señor López que aunque faltó al convenio habido entre los dos, sostiene no ser verdad lo que Ud. expone.

En cuanto á las noticias inciertas que según usted refiere salen mal reproducidas en los periódicos, como tengo la plena convicción de que eso no reza congnito, y usted lo sabe, no me doy por aludido. Queda á la disposición de usted su mal queriente

CANTA CLARO

Convocatoria municipal

En la sesión municipal de esta noche tratarán los señores Regidores, de las propuestas presentadas á la Gobernación sobre la venta de propiedades situadas en la Cuesta de Moras, para acordar las obras de saneamiento que se han de llevar á cabo en dicho lugar.

EL PRINTEMPS

ó la

"SAMARITAINE" DE PARIS

son dos grandes establecimientos conocidos en todo el mundo

El caballero de alta sociedad encuentra allí su vestido completo, desde la levita, el frac, el smoking ó el saco elegante de última moda hasta la más insignificante prenda de uso interior.

La dama distinguida encuentra desde la más fina seda, lana ó gasa hasta el último detalle de tocador.

La democracia, que es la que da vigor al país, encuentra allí una buena y elegante chaqueta ó chaquetón, un excelente pantalón, ropa interior, camisas, sombreros, zarzacas, rebosos, pañolones, lenceros, mantas, etc., etc.

Calzado desde la más fina calidad hasta el más fuerte para trabajadores.

No se moleste usted mucho, el Almacén de los Señores

ROBERT HERMANOS

ES HOY EN SAN JOSE DE COSTA RICA un «PRINTEMPS» ó una «SAMARITAINE»

donde se evitará pérdida de tiempo y ganará además en baratura de precios y calidad de artículos. Un personal numeroso y activo atiende á nuestra clientela.

Después de la mar de cosas: todo lo necesario para baño y toilet, completos juegos para escritorio, herramientas de varias clases, valijas de viaje, etc., etc. Puede resumirse diciendo que allí encuentra Ud. todo lo que necesita, tal cual pasa en las grandes ciudades europeas ó americanas. Es la única casa en su género en Centro América.

Para niños de toda categoría preciosos vestidos

MADERAS DE SAN RAMON HOPKINS & ORLICH

Contando con una gran cantidad de magnificas maderas del Pacifico, se hacen cargo de toda clase de construcciones a precios sumamente reducidos. Venta de maderas en sus depósitos en San Ramón, y en San José entre la Ferreteria de Rodríguez & Hno. y la tienda El Tokio. APARTADO N° 395.—SAN JOSE, COSTA RICA

Movimiento diario

Los que nacen

Innominado, de Carlos González y María Robledo.
Edgar, de Lesmes Jiménez y Dorila Jiménez.

Los que viajan

Angel Ruiz, para España.
José Luis Gómez, para Francia.
José R. Estever y familia, España.

Los que mueren

Eduardo Fournier, 45 años.
Innominado González.
Frutos Quesada, 30 años.

Despedida al Sr. Cónsul de España Pedro Saura del Pan

Varios miembros de la Colonia Española han acordado obsequiar al señor Cónsul de España don Pedro Saura del Pan con un banquete que tendrá lugar el domingo 17 a las 8 p. m. en el edificio del «Frontón Beti Jai».

Las invitaciones aun no han circulado pero sabemos que hay mucho entusiasmo e interés en que esta fiesta resulte expé dita y lucida.

La Colonia toda que siente muy de veras la marcha del señor Cónsul, le envía un adiós sincero y leal, y lamenta lo difícil que ha de ser hallar otra persona de sus condiciones para ocupar el puesto que deja y que ha sabido cumplir a satisfacción general de la Nación que representa y de sus hijos residentes en Costa Rica.

Vaya el señor Saura del Pan a la Patria de Velázquez sin olvidar por eso a los buenos amigos que siempre le sabrán apreciar y distinguir.

Marítimas

Limón, 14.

Hoy a las 3 a. m. ancló procedente de Nueva Orleans el vapor noruego Imperator, con 6 bultos de carga y sin pasajeros ni correspondencia.

Hoy a las 4 a. m. ancló procedente de Bocas del Toro el vapor inglés Tivives, con 7 sacos de correspondencia, 2309 bultos carga y los siguientes pasajeros: Harry B. Camby, Hannah Camby, Juan y Sitero Ferrete, Samuel H. Royall, Ricardo Hermosel, Geo Jacobs, Otto Carlepp y señora, Jos Reynolds, Esperanza Castro, Nola y Leticia Vaglio, María v. de Acevedo, Lola Abadía, Joseph Pappa, Ricardo Qutel, Fe^o Tristán, Federico Zulinthor, Fernando Amtrup, Raymundo Sadle, Chas F. Meade, Mume Richards é hijo, 28 de cubierta y 36 de tránsito.

Hoy a las 8 a. m. ancló procedente de Colón el vapor noruego Commovedore Rollins, con 3 sacos y 23 canastas de correspondencia, 32,564 bultos carga y los pasajeros siguientes: Julia Graham y Fied Allen.

Gastos de Fomento

Grado por trabajos a cargo de la Dirección de Obras Públicas, según planillas de la semana del 7 al 13 del corriente mes:

Diversos trabajos	€ 4.332 55
Puentes.....	4.895 56
Carreteras nacionales.....	3.291 45
Caminos.....	1.574 50
Total.....	€ 14.194 06

El Sr. Subrio. de Fomento regreso de su excursión al Pacifico

El señor Subsecretario de Fomento regresó el miércoles a las 3 de la tarde del viaje de inspección que hizo al ramal del Ferrocarril del Roble a Esparta y pudo convencerse del estado ruinoso en que se encuentra esa vía.

Es muy probable que se suspenda el tráfico en ese ramal durante cinco semanas, mientras se cambian los rieles los cuales fueron pedidos hace algún tiempo y acaban de llegar a Pontarenas.

EL GALLITO

Fábrica de Chocolate Dulce á 60 cts. libra
DE ODIÓ Y HERRERA

Café molido EL MEJOR del mundo
por su Aroma y Pureza

ELABORACION ESPECIAL

Almacén de Granos

Contamos con un completo surtido de productos del país
Heno, Cebada Trigo, Avena,
Semilla de Algodón y Afrecho de toda clase

TOMAS FERNANDEZ Y Hno.

Teléfono n° 198

Apartado n° 64

¡Atención todos! -Materiales de Zapatería-

Frente a la casa del Lic. don José Joaquín Rodríguez he establecido un depósito completo de materiales de zapatería para venderlos a precios equitativos.—Se garantiza su buena calidad.

San José, 20 de enero de 1912.

Gabriel Coronado.

Joyería Moderna

Perlas científicas de Supra

Artículos para Señoras

Relojes Suizos

Brillantes

Alhajas Finas

Curiosidades valiosas en Joyería

Para satisfacer los gustos más exigentes, acaba de recibir la Platería de moda, la Platería de la elegancia y buen tono, la Platería de

R. ORTIZ é HIJO

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotos, géneros y licores
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos a 6 colones docena en fardo cerrado

BOTICA ESPAÑOLA

—ASTORGA & Co.—

300 varas al Sur de la Iglesia de la Soledad

MEDICINAS DE PATENTE

DROGAS PURAS

DESPACHO CORRECTO DE RECETAS

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

Gran fábrica de ladrillos

Mis talleres de ladrillo pueden atender cualquier pedido de ladrillo de construcción, por grande que sea la demanda.

El artículo se garantiza por su buena calidad y baratura de precio.

Al Sur de la ciudad, Calle del Porvenir.

FRANCISCO MORA VENEGAS

UTILES PARA FOTOGRAFIA

La afamada marca As de Trébol de Grieshaber & Co, de París.
UNICOS AGENTES: L. M. CASTRO & CO. Libreros.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

Zapatería Española

MANUEL ESCORRIOLA

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?

Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable: la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Unico Agente en Costa Rica.

San José, 25 de enero de 1912. Apartado 406.



Antonio Urbano y Ca.

Lado Norte del Mercado

EL GREMIO

Almacén de Abarrotos

Variado surtido en artículos de toda clase. Renueva a diario todas las mercaderías

LA NERJEÑA

Gran Fábrica de Velas

Nuestra clase de velas para climas cálidos no admiten competencia en duración

Donde quiera que haya buen gusto para un calzado se oirá este nombre:

ZAPATERIA NIGRO ZAPATERIA

Po que se deja al cliente satisfecho. Queda situada frente a LA INDIA